



**ELLE EST DE RETOUR  
POUR VOTRE BONHEUR !**

PROMO AIRFIBER MOBILE

**60 Go**

à 15 000 FCFA

\*919\*10\*3#

PROMO PROLONGÉE  
JUSQU'AU 25 AOÛT



4G+

Promo du 07 au 16 Août Airfiber Mobile 60 Go à 15000F valable 30 jours. Solde au \*919\*8\*2#

Récépissé n°0254/29/10/04 HAAC

N°690 du 21 Août 2020

# L'ÉVEIL

## de la nation

Bihebdomadaire togolais d'informations générales - Fondé en 2004 Prix : 250 F CFA

Développement de la Commune Oti-Nord :

# Le député Noël De Poukn dote la localité de NASSIEGOU d'un forage moderne

P.4



**Commune Golfe 5 :**

# Kossi Aboka, cet infatigable "soldat du développement" incompris

P.3



Descente sur le terrain du Maire Aboka et son équipe.

Des compatriotes tassés dans un bar au mépris des règles de distanciation sociale.

REPUBLIQUE TOGOLAISE

## INFO CORONAVIRUS

Pour toute information contactez le numéro vert

# 111

Appel Gratuit 24h/24 7 jours sur 7

**Hommages:**

# Edem Kodjo conduit à sa dernière demeure



Edem Kodjo Kodjovi recevant les derniers hommages.

Page 4

Interview de Mahfouz MAKO, président de l'ONG AEDT et Ancien président des Etudiants togolais en Turquie :  
**"En moins de cinq ans nous avons réalisé plus 717 050 500 FCFA d'investissement"**



Mahfouz MAKO

Page 5

Accès en eau potable des populations :  
**Djagblé dotée d'une agence TdE**



Coupure inaugurale de la nouvelle agence de la TdE.

Page 6

**LA VRAIE BIÈRE DE TRADITION ALLEMANDE**

Sans sucre ajouté  
Eau - Malt - Houblon  
Brassée au Togo

Avec DJAMA, on est ensemble

50cl \*500 Fcfa  
33cl \*300 Fcfa

**LA VRAIE BIÈRE DE TRADITION ALLEMANDE**

Sans sucre ajouté  
Eau - Malt - Houblon  
Brassée au Togo

Avec DJAMA, on est ensemble

50cl \*500 Fcfa  
33cl \*300 Fcfa



## Réformes douanières dans le cadre l'amélioration du climat des affaires

### 01 Dématérialisation des procédures de dédouanement dans Sydonia World

Emission en ligne du: bon à conduire, bon à embarquer, bon à enlever, bon à entreposer, bon à expédier, bon à sortir de MAD, bon à sortir d'entrepôt, bon pour AT, certificat de visite et bulletin de liquidation.

### 02 Le renforcement des mesures de sécurité et de sureté

Avec l'opérationnalisation d'un scanner performant et la mise en place d'une unité de visite à domicile.

### 03 La mise en place du Cadre de Partenariat Privilegié : CPP

Un programme de partenariat entre la Douane et les Opérateurs économiques fiables pour la sécurisation et la facilitation des échanges commerciaux.

### 04 La réduction des coûts

Suppression des frais d'escorte.

### 05 La délivrance du certificat d'origine

En moins d'une heure.

Office Togolais des Recettes - OTR

8201

[www.otr.tg](http://www.otr.tg)

FEDERER POUR BATIR  
[www.otr.tg](http://www.otr.tg)

**Disponible**

TOGO: (+228) 90 51 30 30 / 91 04 65 65

**MASK**  
(50 pièces)  
**10.000F**  
(LE CARTON / EN GROS)

**MASK FFP2**  
**1200F**  
(LA PIECE)

**THERMOFLASH**  
(sans contact)  
**45.000F**

Mesures fiscales et douanières prises par le gouvernement pour accompagner les entreprises dans le cadre de la lutte contre la pandémie du Coronavirus

#CQFS

**LE NOUVEAU REPORTER**

Connectez-vous, suivez-nous  
Vos annonces, communiqués, pub...  
[www.lenouveaureporter.com](http://www.lenouveaureporter.com)

Le partenaire média, qui garantit réussite et réussite

Pour les entreprises individuelles, les transporteurs routiers, les artisans et assimilés relevant de la TPU, une **réduction de 50% sur le deuxième acompte de la TPU** prévu à l'article 57 du LPF est accordée.

Office Togolais des Recettes - OTR

## Commune Golfe 5 :

**Kossi Aboka, cet infatigable "soldat du développement" incompris**

*Nul ne viendra construire notre pays à notre place avait l'habitude de clamer le père de la Nation Togolaise Gnassingbé Eyadema. Pour s'inscrire dans cette dynamique le Togo peut compter sur certains de ses fils dont l'amour pour la patrie les oblige à mouiller le maillot pour obtenir un résultat satisfaisant dans le domaine du développement de notre pays. Au rang de ces fils on peut citer Kossi Aboka, Maire de la Commune de Golfe 5.*

spéciale du Golfe, le Monsieur s'est illustré dans les actions de développement de la commune. Avec à la clé des travaux de reprofilage des pistes rura-



Kossi Aboka, Maire Commune Golfe 5

Les communes de notre pays ont accusé un grand retard en terme de développement et pour parer au plus urgent le gouvernement a procédé à la décentralisation dont le clou a été l'organisation des élections locales qui ont vu l'érection des Mairies avec à leur tête des Maires cette fois-ci élus contrairement aux Présidents de Délégations spéciales nommés.

Dans la perspective d'un développement harmonieux et radieux des communes, chaque conseil municipal élabore des plans de développement en phase avec la vision du développement du pays insufflé par le Chef de l'Etat.

Cependant dans la gestion de la crise sanitaire qui secoue le monde entier, des mesures sont prises par le

gouvernement togolais en vue de limiter la propagation vertigineuse de la maladie. Alors que ces derniers temps le taux de contamination connaît des proportions inquiétantes et toujours dans le souci de freiner l'élan dévastateur de la pandémie, des lieux et endroits publics ont été identifiés comme zone à fort risque de contamination.

Parmi ces lieux se trouvent des Bars de grandes affluences situés dans la commune de Golfe 5 du Maire Aboka Kossi.

En gardant à l'esprit que c'est lorsqu'ils sont en bonne santé que les populations de sa commune pourront participer activement au développement, le Maire Aboka a pris son bâton de pèlerin pour essayer de procéder par la



Des compatriotes tassés dans un bar au mépris des règles de distanciation sociale.

pédagogie en invitant les responsables des bars incriminés à des échanges afin de leur prodiguer d'utiles conseils dans la lutte contre le fléau du corona-

leur intérêt pécuniaire ne se soucient pas à de la santé des populations a obligé le Maire à faire une descente musclée sur les lieux pour emporter

les, de désengorgement des caniveaux, de construction des écoles et marchés, et toutes les autres œuvres socio-éducatives.



Aboka Kossi, Maire de la commune Golfe 5

Chaises et instruments de musique afin d'empêcher ces Bars de continuer par faire la sourde oreille en exposant leurs clients à la pandémie.

Cette descente a valu au sieur Aboka une envolée de bois vert des uns et des autres.

Si certains pensent que Aboka est un zélé qui en fait de trop et à sa tête, d'autres estiment que les autres Maires doivent lui emboîter le pas.

Mais à la Rédaction de l'éveil de la Nation, nous estimons qu'Aboka Kossi est " un soldat du développement " incompris puisque déjà quand il était à la tête de la délégation

Dans sa fougue pour le développement, il n'hésitait pas à faire dégager des bâtiments construits dans les réserves administratives, ce qui naturellement lui vaut également des critiques.

Toutefois ce qui est constant et évident, c'est qu'on ne saurait faire des omelettes sans casser les œufs et à ce titre, le Maire Aboka est sur une bonne lancée et son engagement pour le développement de sa commune doit inspirer les autres Maires pour que toutes les communes calquent leurs méthodes sur celui de Aboka.

**Kpélaflia Biva**



Descente sur le terrain du Maire Aboka et son équipe.

**Développement de la Commune Oti-Nord :**

**Le député Noël De Poukn dote la localité de NASSIEGOU d'un forage moderne**

*Le lancinant problème d'accès à l'eau potable dans les localités les plus reculées de notre pays est l'affaire des gouvernants a-t-on tendance à penser. Mais à côté du gouvernement qui à lui seul ne saurait créer le bonheur de tout le monde, les bonnes volontés ne tarissent pas de charité pour mettre de la joie dans les cœurs. C'est le cas du Député de la Préfecture de l'Oti, l'Honorable Noël De Poukn qui vient de faire parler son cœur en dotant la localité de NASSIEGOU d'un forage ultra-moderne.*



*Coupure de ruban symbolique par le Député Noël De Poukn (dt)*



*Noël De Poukn donnant le ton à l'utilisation du forage*



*Une vue de l'assistance*

S'approvisionner en eau potable dans la localité de NASSIEGOU, village situé dans la commune de Oti-Nord dans la Préfecture de l'Oti, relève d'un parcours de combattant. Les populations de cette localité conscientes des œuvres de bienfaisance déjà entreprises par l'honorables De Poukn n'ont pas hésité un seul instant à abuser de sa générosité légendaire. En janvier, lors d'une tournée dans sa circonscription pour toucher du doigt les difficultés auxquelles les populations sont confrontées dans cette zone, Noël De Poukn a ouï dire dans la localité de NASSIEGOU que la difficulté principale c'est l'accès à

l'eau potable.

Ayant donc à l'esprit que l'eau c'est la vie, le Député du parti Présidentiel n'a pas tardé à trouver des partenaires avec lesquelles il s'est engagé pour offrir un forage ultra moderne à la population de NASSIEGOU et de ses environs.

Quelques mois juste ont suffi pour sortir de terre un forage flambant neuf dont l'eau claire limpide et potable coule depuis ce Mercredi après-midi.

La réception de l'ouvrage a été faite en présence du donateur Noël De Poukn et des bénéficiaires.

Très enthousiastes le porte-parole des bénéficiaires a salué la prompti-

tude avec laquelle le député a répondu à leur sollicitation tout en le remerciant pour toutes ses actions en faveur du développement de la commune de Oti-Nord.

Pour Noël De Poukn, ce geste s'inscrit dans la droite ligne des actions du Chef de l'Etat qui a à cœur

le développement de notre pays.

Il a exhorté les populations à prendre soin de ce joyau et les a sensibilisé pour lutter efficacement contre la covid-19 tout en respectant les gestes barrières et les mesures prises par le gouvernement.

Notons que Noël De

Poukn est un militant de première heures du parti UNIR, ardent défenseur de la vision du Chef de l'Etat qui a à son actif plusieurs actions humanitaires dans la région des savanes en général et particulièrement dans la préfecture de l'Oti.

**Kpélaflia Biva**



*La porte-parole des bénéficiaires*



*Le député Noël De Poukn félicité par les populations de NASSIEGOU et ses environs*

**Diplomatie :****L'axe Lomé-Brazzaville renforcé**

*Depuis fort longtemps, les Etats togolais et congolais entretiennent de bonnes relations. Ces acquis, ces derniers temps jouissent d'une consolidation. Ceci s'explique par l'acte posé au nom des deux Etats par leurs ministres des affaires étrangères, notamment Robert Dussey et Jean-Claude Ngakosso en visite cette semaine en terre togolaise.*

En effet, Jean-Claude Ngakosso, chef de la diplomatie congolaise en visite officielle de 48 heures dans la capitale togolaise a eu des échanges fructueux avec son homologue du Togo. Les deux hommes ont abordé la question de la relation bilatérale entre le Congo et le Togo.

La signature d'un accord de coopération entre les Chambres de commerce de

Lomé et de Brazzaville est attendue.

Un accord de partenariat entre les ports de Lomé et de Pointe noir est également prévu. " Nous avons décidé de renforcer notre relation bilatérale en signant dans les prochains jours un mémorandum politique et diplomatique entre le Congo-Brazzaville et le Togo ", a soutenu le ministre congolais des affaires étrangères.

Le sujet de l'exemption de visas pour les détenteurs de passeport diplomatique ou de service n'est pas passé sous silence comme, c'est le cas avec le royaume chéri-fien, le Gabon, le Brésil ou encore la Turquie. Le diplomate congolais n'a pas manqué de faire un clin d'œil à l'une des richesses culturelles du Togo en parlant du Wax, pagne très prisé également en terre congolaise.



Les deux diplomates : Jean-Claude Ngakosso (g) et Prof Robert Dussey (dt)

Il faut souligner que c'est une nouvelle étape de la diplomatie qui s'ouvre entre le Togo et le Congo avec des retombées qui profitent à l'horizon.

En guise de rappel, la République du Congo est un pays d'Afrique Centrale qui a acquis sa souveraineté internationale le 15 août 1960. Elle est dotée de

réserves naturelles et présente des atouts sur le plan forestier. Il est dirigé par Sassou Nguesso.

Sa capitale Brazzaville compte plusieurs sites d'intérêts, notamment les marchés d'artisanats traditionnels et la basilique Sainte-Anne, construite au milieu du XXe siècle.

M F

**Hommages:****EDEM KODJO inhumé dans l'intimité familiale**

*L'ancien Premier ministre togolais, Edem Kodjo, a été inhumé hier jeudi 20 août 2020 à Lomé dans l'intimité familiale. Rappelé à Dieu le 11 avril dernier à Paris en France, sa dépouille a été ramenée au bercail le mardi 11 août dernier pour les derniers hommages démarrés depuis mardi dans son village natal.*

Les derniers hommages ont été rendus à l'illustre disparu en la cathédrale sacré-cœur de Jésus à Lomé. Un parterre de personnalités et des proches

du disparu ont pris part à la cérémonie. Le gouvernement y était représenté par le Premier ministre Komi Klassou qui représentait également le chef



Feu Edem Kodjo recevant les derniers hommages à la Cathédrale avant de prendre la route pour le cimetière.

de l'Etat. Présence remarquable aussi de la présidente du parlement et du chef de la diplomatie

Robert Dussey, qui a présenté les hommages au nom du gouvernement.

" La nation toute entière

enterre un héros national. Au nom du Gouvernement, nous tenons à rendre un hommage de reconnaissance à notre illustre disparu. (...) La mort a arraché à notre affection ce digne fils. Ô Edem, que tu es un don de Dieu ! Edem s'éloigne de nous pour toujours mis il restera à jamais gravé dans nos mémoires. " a-t-il déclaré.

Le chef de l'Etat togolais a fait déposer une gerbe en son nom pour saluer la mémoire du disparu qui fut son premier ministre quelques années après avoir occupé le même poste sous son père. Edem Kodjo fut surtout secrétaire général de l'Organisation de l'Unité Africaine (ex-OUA).

Après ces derniers hommages, Edward Kodjovi Edem Kodjo a été inhumé dans l'intimité familiale à Lomé.

Source : @liinformateur.net

**Interview de Mahfouz MAKO, président de l'ONG AEDT et Ancien président des Etudiants togolais en Turquie :****" En moins de cinq (05) ans nous avons réalisé plus 717 050 500 FCFA d'investissement "**

*Ils sont rares ses togolais qui ont à cœur le développement de leur patrie. Des togolais bien qu'ayant des possibilités d'investissement ne le font pas compte tenu de certains paramètres. A côté pourtant d'autres affrontent toutes les péripéties et se lancent dans la recherche du bonheur pour leurs concitoyens. Parmi ceux-la, on retrouve aisément Mahfouz Mako, DG de l'Association pour l'Education et le Développement au Togo, Ancien président des Etudiants togolais en Turquie.*

*Dans une interview exclusive qu'il a accordée au magazine le Pacifique et dont leveil.tg a reçu copie, le Président de l'ONG et candidat malheureux au poste de Délégué Pays du Haut Conseil des Togois de l'Etranger en Turquie revient sur l'organisation des élections des togolais de l'extérieur à Ankara tout en saluant le caractère de discipline et de transparence qui ont prévalu, mais aussi détaille les nombreuses actions de son ONG en se projetant dans l'avenir.*

*Pour la pertinence des propos de Monsieur Mahfouz, nous avons jugé utile de reprendre cette interview pour nos lecteurs.*

**Lisez-plutôt !**

**Monsieur Mahfouz, veuillez-vous présenter.**

Merci et je tiens à remercier le PACIFIC pour la diversification de l'information.

Je suis MAKO Mahfouz. Je suis né le 18 Juin 1989 à Sokodé. Diplôme de forma-

tion, je vis en Turquie à Ankara depuis 2011. J'ai été 3 fois Président de l'Association des Etudiants Togois en Turquie (AETOT). Je suis également Président de l'ONG Action Humanitaire Association pour l'Education et le

Développement au Togo (AEDT). Je suis marié.

Je suis titulaire d'une Licence en Comptabilité, Gestion, contrôle, Audit de l'école ISMAD, d'un Bachelor et d'un master 2 en diplomatie Relation International depuis 2019 de

l'Université Yildirim Beyazit University, d'Ankara. J'ai obtenu également des diplômes en langues anglaise et turque dans la même Université.

**Le gouvernement Togois a organisé du 1er au 10 septembre 2019, le vote pour l'élection des délégués du Haut Conseil des Togois de l'Etranger (HCTE). Candidat malheureux, quelle appréciation faites-vous du choix du peuple ?**

Nous sommes en politique et aujourd'hui en tant que défenseur des droits de l'homme, j'apprécie le choix du peuple togolais de la diaspora. Les élections ont été libres et transparentes.

**Aujourd'hui vous êtes un candidat malheureux, êtes-**

Suite à la page 7

Endiguer la pandémie virale au Togo :

# La Coordination de riposte envisage des mesures plus drastiques

*L'évolution de la pandémie virale ces dernières semaines au Togo fait craindre le pire et il est d'une nécessité absolue de déployer plus d'efforts pour que le virus n'atteigne pas un niveau communautaire. La Coordination Nationale de Gestion de la Riposte contre le Covid-19 (CNGR) lors de son point de presse hebdomadaire a annoncé de nouvelles mesures envisagées pour accentuer la lutte.*

Face à la presse le mercredi 19 août dernier, la cellule de riposte par la voix du médecin-colonel Djibril Mohaman son premier responsable, a annoncé de nouvelles mesures préventives dans la lutte contre la propagation du Covid-19.

A l'en croire, cela est dû à l'existence de nouveaux foyers de contamination qui font constater une percée inquiétante de la pandémie ces derniers jours.

Les nouveaux cas posi-



Col Djibril Mouhaman

tifs enregistrés dans les préfectures d'Assoli, Tchaoudjo et Kozah en sont une parfaite illustration. Tchaoudjo tient le

haut du pavé avec 100 cas observés ces dernières semaines, vient Assoli avec plus de 50 cas et Kozah 43 cas.

Certains spécialistes de la santé estiment que si rien n'est fait l'on assisterait à une évolution exponentielle de la pandémie.

Le professeur Djibril explique que les mouvements de voyageurs clandestins et les fêtes traditionnelles ont entraîné une flambée de la pandémie. Ces derniers se sont rendus directement en famille et ont contourné le protocole sanitaire.

D'où la nécessité selon la cellule de riposte d'opter pour des mesures plus

idoines afin de limiter la propagation de la maladie. On parle de la mise sous éteignoir des bars dans les localités ciblées, le bouclage systématique une semaine avant et après dans les préfectures en question.

La CNGR en appelle à la rigueur, à la discipline et aux comportements civiques des populations. Ceci implique le respect des gestes barrières, notamment le port obligatoire de masque, la distanciation sociale.

Rappelons que le Togo est à plus de 1000 cas confirmés de malades de Covid-19.

MF

Accès en eau potable des populations :

## Djagblé dotée d'une agence TdE

*L'eau est une denrée indispensable pour la satisfaction des besoins des populations. Le Gouvernement togolais, s'est inscrit via la Société Togolaise des eaux et ses partenaires à l'extension du réseau d'adduction d'eau potable sur l'ensemble du territoire. Dans le cadre du Programme Eau et Assainissement pour l'accélération des OMD (PEA-OMD), Djagblé, localité située à quelques kilomètres de Lomé, a été dotée d'une mini Adduction d'eau Potable (mini-AEP).*

L'objectif est de développer un service d'eau potable (agence Tde) adéquat au profit des populations.

Au cours de la cérémonie d'ouverture de cette nouvelle agence, le maire de la commune de Zio 1, a exprimé au nom des populations, sa satisfaction pour la disponibilité de l'eau, cette denrée qui va désormais couler à porter de main.

Selon les premiers responsables de la Tde, l'installation de cette agence témoigne de l'effort de drainage de l'eau sur l'ensemble du territoire national. L'agence de Djagblé est composée de deux bâtiments. Le premier sera consacré aux activités techniques et doté d'un dispositif de traitement de l'eau. Le second bâtiment est

dédié aux activités administratives, notamment l'accueil des clients, l'encaissement de factures et autres services informatisés.

M. Waké Yawanké Gbati, Directeur Général de la Tde, au cours de la cérémonie officielle d'ouverture de l'agence a insisté sur le fait que plus qu'un besoin social, l'eau est une denrée de plus en plus indispensable. Il n'a pas manqué de placer cette action dans le contexte de crise sanitaire qui prévaut actuellement et a souligné la nécessité aujourd'hui d'une disponibilité de l'eau dans le lavage des mains, l'hygiène corporelle et des vêtements. Avant son appel à l'endroit des acteurs à œuvrer à disposer de cette denrée qui est l'eau, il a invité les populations de Djagblé et ses environs à

l'utilisation à bon escient du réseau qui sera étendu dans la localité.

Le représentant du ministre de l'eau et de l'équipement rural M. Antoine Lékpa Gbégbéni, à la suite du DG de la Tde, n'a pas



Coupure du ruban inaugural de la nouvelle agence de la TdE

oublié de faire un clin d'œil à tous les partenaires, entre autres l'Union Européenne (UE), qui ont œuvré dans la réalisation des travaux d'extension.

Dans la localité de Djagblé, 355 demandes de branchement ont été enre-

gistrées, dont 80 réalisées. On note 26 bornes fontaines. Notons que tout comme Djagblé, Adetikopé a bénéficié du même programme (PEA-OMD) de branchement d'une mini-AEP.

MF

Mesures fiscales et douanières prises par le gouvernement pour accompagner les entreprises dans le cadre de la lutte contre la pandémie du Coronavirus

#CQFS

Pour l'atteinte des objectifs fixés par le PND, le **matériel agricole** est **exonéré de la Taxe sur la Valeur Ajoutée (TVA)** .  
L'objectif visé est d'alléger les coûts d'acquisition des équipements de production agricole indispensables pour une agriculture mécanisée. .

Office Togolais des Recettes - OTR

## CCIT/ Etablissement de carte de ressortissant et problématique ATOE :

### Germain Mèba apporte des éclaircissements

*Les premiers responsables de la Chambre de Commerce et d'industrie du Togo (CCIT) ont, dans une sortie médiatique hier vendredi 14 août 2020, éclairé la lanterne de l'opinion sur la problématique de l'Association Togolaise des Opérateurs économiques (ATOE). Sortie médiatique qui a permis de rappeler les informations sur le processus d'établissement de la carte de ressortissant.*

Il a été question pour les premiers responsables de la CCIT au cours de ce rendez-vous avec les hommes de médias, d'informer les opérateurs économiques des modalités d'établissement de la carte de ressortissant dans le cadre des élections consulaires qu'organise la CCIT cette année. L'occasion faisant le larron, Germain Mèba, président de l'institution, a apporté des éclaircissements sur l'affaire entre l'ATOE (qui regroupe certains opérateurs économiques) et la chambre consulaire de la CCIT.

Dans sa déclaration limi-

naire, le président de la CCIT a d'abord expliqué aux journalistes que, depuis septembre 2019, de nouvelles dispositions sont rentrées en vigueur dans l'établissement de la carte de ressortissant. Précieux sésame qui, permet aux opérateurs économiques d'être inscrits dans un fichier et de ce fait pouvoir exercer les activités économiques dans l'espace communautaire.

Toutefois, selon M. Mèba, ces dispositions mises en œuvre pour limiter les fraudes et les pratiques qui ternissent l'image de la chambre consulaire, n'ont pas dissuadé

certain opérateurs économiques à travers l'ATOE, à faire faux et usage de faux pour se faire délivrer les cartes de ressortissant au niveau des services de la CCIT.

" N'ayant pas obtenu de suite favorable, une lettre de réclamation a été introduite par cette organisation au nom de ces opérateurs économiques à la date du 12 février 2020. La lettre est signée du président de l'ATOE M. Wiyau Tchindé ", précise Germain Mèba.

Plus loin, le président de la CCIT présente le contenu de la lettre afin de permettre aux



La table d'honneur ; au milieu, Germain Mèba, pdt de la CCIT

journalistes présents de mesurer l'ampleur de la fraude dont il est question. Imitations de signature, utilisation de pièces d'identités de certains opérateurs à leur insu, sont entre autres anomalies observées.

Selon les premiers responsables de la CCIT, l'institution est en possession d'autres documents qui serviront de preuves pour la suite de l'affaire.

Rappelons que la chambre de commerce et d'industrie du Togo est un établissement public, interface entre le

monde des affaires et pouvoirs publics, qui a pour but d'appuyer le secteur privé togolais et d'aider les opérateurs économiques à valoriser leurs projets. Dans son organigramme, la compagnie consulaire est dirigée par un bureau de sept membres, élu pour un mandat de quatre ans, renouvelable. Elle regroupe tous les opérateurs économiques inscrits dans les registres de l'institution et exerçant dans les secteurs du commerce de l'industrie et des services.

MF

## Interview de Mahfouz MAKO, président de l'ONG AEDT et Ancien président des Etudiants togolais en Turquie :

### " En moins de cinq (05) ans nous avons réalisé plus 717 050 500 FCFA d'investissement "

Suite de la page 5

vous déçu ?

Rire. Pas du tout. Je ne suis pas déçu pour la simple raison que nous luttons pour la même cause, celle de réorganiser la diaspora togolaise.

Ce qui est important pour moi, c'est qu'il faut que le Togo avance en apportant la contribution de la diaspora à la construction de notre pays dans tous les domaines principalement dans l'éducation, la santé, le social, l'entrepreneuriat et dans la création de la richesse par les apports en capitaux.

**Pensez-vous que la décision du gouvernement de mettre sur pied un Haut Conseil des Togolais de l'Etranger peut profiter au Togo et aux Togolais de l'extérieur ?**

La décision du gouvernement de notre chère patrie le Togo, celle de mettre sur pied le Haut Conseil de la Diaspora Togolaise, organe dont les missions seront entre autres la convergence des énergies et du potentiel de nous togolais résidents à l'extérieur vers notre pays pour son développement inclusif, est à saluer. D'abord vis-à-vis de notre nombre très élevé en dehors de notre terre natale.

Ensuite, notre très grande contribution au développement du pays dans tous les domaines. Enfin, le Programme National de

Développement élaboré et mis en œuvre par les plus hautes autorités du pays nous sollicite tous et prioritairement nous de la diaspora, car c'est bien par nous et avec nous que les partenaires étrangers pourront apporter la part qui est la leur dans ce plan très ambitieux cause probable de notre retour chez nous.

**Vous êtes président de l'ONG Action Humanitaire Association pour l'Education et le Développement au Togo (AEDT), pouvez-vous nous parler un peu de cette institution.**

Merci. L'ONG Action humanitaire Association pour l'Education et le Développement au Togo (AEDT) est une ONG humanitaire créée le 08 mars 2015 à Sokodé sous forme d'association enregistrée sous le récépissé N° 0608/MATDCL-SG-DLPAP-DOCA du 21 juillet 2016. Après trois (3) années d'intenses activités et de réalisations concrètes nous avons reçu l'attestation d'ONG de développement enregistrée sous le N°973/MPDC/2019. C'est donc une jeune association et donc très dynamique grâce à l'accompagnement du gouvernement ; à la disponibilité de ses partenaires et au dévouement de son équipe. Nous intervenons dans l'humanitaire, le social, l'éduca-



Mahfouz Mako

tion, la santé et l'agriculture.

**Depuis sa création, votre ONG a surement eu à intervenir dans différents domaines pour le bien-être des populations. Pouvez-vous nous éclairer sur les œuvres déjà réalisées par l'AEDT ?**

Je vous remercie. Effectivement depuis sa création l'AEDT a réalisé plusieurs ouvrages. Au total, de 2015 à début 2020, l'AEDT a construit 42 forages, 4 mosquées. Elle a offert 2000 bœufs aux musulmans nécessiteux pour la célébration de fête de tabaski, 2000 kits scolaires aux élèves vulnérables, 4000 kits alimentaires pour le jeûne de Ramadan et la célébration de la fête de Tabaski.

En moins de cinq (05) ans nous avons réalisé plus 717 050 500 FCFA d'investissement.

En 2017 nous avons effectué des transferts monétaires de 200.000 FCFA avec une

nullité de contrepartie. Nous avons également distribué des kits alimentaires pour apporter une assistance sociale aux populations vulnérables dans la région centrale.

En 2018 nous avons effectué une opération chirurgicale de la cataracte aux populations malades, toujours dans la région centrale. En 2019, nous avons construit des forages équipés de plaques solaires dans les localités de Bouzalou, Kpalavoulazi et à Tchrika dans la préfecture de Tchoudjo. Le coût total de ces ouvrages s'élève 29.100.000 FCFA.

Dans la même année nous avons distribué des kits scolaires et alimentaires, et effectués des transferts monétaires à Lomé, à Sokodé, à Tchamba et à Kamboli. Nous avons également construit une mosquée à Tchawanda à Sokodé pour un coût total de 24 000 000 F CFA.

Cette année, nous avons déjà construit un forage équipé de plaque solaire d'un montant de 6 350 000 FCFA à Bouyo Woro dans la périphérie de Sokodé.

**Quelles sont vos perspectives d'avenir ?**

Nos perspectives d'avenir ? Nous allons continuer dans le même sens. Pour le compte des années 2020 et 2021, nous allons faire des dons de kits alimentaires et organiser des ruptures de jeûne dans

certaines villes et localités du pays, des dons de bœufs aux populations à l'occasion des fêtes de Tabaski dans certaines localités du pays.

Nous avons dans notre programme, un projet de construction de vingt un (21) forages avec pompe solaire, de vingt-cinq (25) forages à motricité humaine et de dix (10) mosquées sur toute l'étendue du territoire national. Nous allons continuer aussi avec les transferts monétaires mais cette fois ci plus élargies. Un accompagnement et la réinsertion sociale est également prévu pour les prisonniers.

**Qui sont les partenaires de l'ONG AEDT ?**

Nos principaux partenaires sont l'Etat togolais, Turkiye Diyanet Vakfi et DostEli.

**Votre mot de fin.**

Un hommage mérité au Chef de l'État son Excellence Monsieur Faure Essozimna GNASSINGBE qui a lancé depuis le 4 mars 2019 le Programme National de Développement (PND 2018-2022) qui cadre bien avec nos activités, au gouvernement Togolais qui ne ménage aucun effort pour préserver la paix et la sécurité dans notre pays, et à tous nos partenaires.

**Je vous remercie**

C'est moi qui vous remercie.

**Interview réalisée par Kahf Djobo**



# TOGOCOM ÉTEND SA COUVERTURE RÉSEAU MOBILE AU TOGO



## +100 NOUVELLES ANTENNES DÉJÀ DÉPLOYÉES

- ADÉTIKOPÉ-KLADJÈMÉ
- ADOUGBÉLAN
- AGOTIGOMÉ
- AHOMA
- AKPOSSOU
- ALAOUSSO
- ALINKA 2
- ANÉHO-YÉSUVITO
- ANIÉ-KABLÉKOPÉ
- ANIÉ-LOSSOKOMÉ
- AOU-MONO
- ATALO
- ATIKOLOÉ
- BASSAN-KOPÉ
- BIDJANDÉ
- BOCCO
- BONANGANA
- CINKASSÉ-TOTAL
- DALINKO
- DANTCHO
- DANYI-DZOGBÉGAN
- DANYI-KONTA
- DJADOUKOPÉ
- DJAGBLÉ-AGODOMÉ
- DJARKPANGA-PRÉFECTURE
- DJÉKLOÉ
- DJIYÈGA
- DZÉYIBO
- DZOGBÉKPÉMÉ
- ÉDIWLOU
- ÉHOUI
- ÉKÉTO-ÉLAVAGNON
- GAOUGBLÉ
- GAPÉ-ATCHANVÉ
- GATI-AGODOU
- GBANTCHAL
- GBOTO-KOSSIDAMÉ
- GOULBI

- HAVÉ
- ITOKOUBÉ
- KADJAFÉ
- KADOGO
- KARA-BOSCO
- KARA-CHAMINADE
- KARA-SOS
- KARA-TCHINTCHINDA
- KAVÉ
- KITANGOULI
- KOLO-MÉSSIWOBÉ
- KOUBOUABOU
- KOUDZRAGAN
- KOUGNOHOU-DJOKOUMÉ
- KOUNTOUARÉ
- KOURIENTRÉ
- KOUTCHITCHÉOU
- KPALIMÉ-HÔTEL
- KPÉKPÉTA
- KPÉTAB
- KPÉTCHIHOUÉ
- KPÉTSOU
- LABARKOUTA
- LAKIYÉKOU
- LAMBOUNDI
- LANKUI
- LA PAIX
- LÉDIYO
- MANDOURI 2
- MATÉKPÉ-ABADJÉNÉ
- ATIÉGOU 3
- NAMPOCH
- NASSIKOU
- NATARÉ
- NATIGOU
- NATIPONI
- NGAMBI
- NIAMTOUGOU-KANTAMBOLI

- NOTSÉ
- NOTSÉ-NAOLO
- OFOUNAGBO
- OGARO
- OGOU-AKODÉSSÉWA
- OLIGO
- OLOUTOKOU
- PAGALA-VILLAGE
- PAGOUDA-KAGNISSI
- PAYOKA
- SAMAI 2
- SÉGBÉ-VIÉTÉ
- SIYIMÉ
- SOGBOHOÉ
- SOKODÉ-KPANGALAM
- SOTOUBOUA-SONDÉ
- TAMBONGA
- TCHAGRI-TCHAKPA
- TCHAPOSSI
- TCHÉKOUNI-KOPÉ
- TCHÉKPO-DÈVE
- TCHIMBÉRI
- TCHINMUL
- TCHOGOUMA
- TCHORÉ
- TOBOSSÉ
- TOHOUN-DOUANE
- TOKO
- TONTONDI
- TSAVANYA
- TSÉVIÉ-TÉKANYI
- VHÉ
- VOATTIVÉ
- WOGBA
- ZAFI
- ZÉGLÉ



TOGOCOM CHANGE POUR VOUS

[@togocom.tg](https://www.togocom.tg) | 
 [@togocom.tg](https://www.togocom.tg) | 
 Service Client : 888 | 119 | 
 [togocom.tg](https://www.togocom.tg) | 
 [togocel.tg](https://www.togocel.tg) | 
 [togotelecom.tg](https://www.togotelecom.tg)  
 7 jours/7 de 7h à 21h



**Siège :**  
 Qr Adidoadin, non loin de Jess Coiffure  
 Tél : 22 32 85 95

**Fondateur et Directeur de Publication :**  
 Sama T. DJOBO  
 (00228) 90 03 17 74

**Rédaction :**  
 Biva KPELAFIA  
 Moudjib FALANA  
 Kalif DJOBO  
**Secrétariat :**  
 Takira AGBERE

**Imprimerie :**  
 DIRECT PRINT  
**Tirage :**  
 2.500 exemplaires